

Résumé

La défense sanitaire est un concept utilisé classiquement en France pour définir les actions menées dans le cadre de la préparation du système de santé à répondre aux menaces sanitaires de grande ampleur : historiquement la guerre nucléaire, plus récemment le terrorisme nucléaire, radiologique, biologique et chimique (NRBC). Avec le développement de la sécurité sanitaire depuis le début des années 1990, les deux notions coexistent entraînant une confusion préjudiciable dans la mise en œuvre des politiques publiques dans le domaine de la santé.

Cette étude se propose d'étudier ce concept en se basant sur :

1/ une étude historique du développement de la défense nationale en France qui donnera naissance à la défense sanitaire ;

2/ une analyse de l'organisation gouvernementale actuelle dans le domaine de la préparation aux crises majeures.

Dans une dernière partie une approche stratégique sera proposée pour définir ce concept et l'articuler avec les dispositifs de veille et de sécurité sanitaire existant.

The « Health Defense » is a French concept used conventionally to define preparedness to respond to major health threats: historically nuclear war and more recently Chemical, Biological, Radiological and Nuclear Terrorism (CBRN). Since early 1990s, "health security" as a public health policy has been also developed in France. Today, both "health security" and "health defense" are used and are leading to confusion and misunderstandings in the implementation of public health policies.

This study aims to analysis this concept based on:

1/ a historical study on the development of national defense in France which will give rise to health defense;

2/ an analysis of current governmental organization in the field of preparedness for major emergencies.

In a last part a strategic approach will be proposed to try to give a definition to this concept within the health surveillance and response system.